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不产一根羊毛，却是全国最
大的毛织重镇之一，广东省东莞
市大朗镇正在利用独特的区位
优势、创新的招商思路，走出一
条特色之路。近年来，大朗凭借
独具特色的城市升级方式，打造
了美景路、松佛路、迎宾路、富康
路等多条彩色路、“星光大道”，
升级改造了富民南路、长盛南路
等，实现“残街”变“长街”、“试
点”变“示范”，大朗一举实现全
国文明镇“三连冠”，被誉为广东
首个“彩色之城”。

聚集
3000多家毛织企业
近日从 2018 年大朗毛织推

介会暨第十七届“织交会”新闻
发布会上获悉，第十七届“织交
会”将于 11 月 3 日—5 日在大朗
举行。目前，招展率已达 60%，
纱线专区也将亮相本届“织交
会”。值得一提的是，今年“织交
会”将从“新”出发，结合“品牌”

“文化”“互联网+”三大元素，打
造永不落幕的织交会。

大朗镇位于东莞市中南部，
总面积 118 平方千米，一直被称
为毛织重镇和荔枝之乡。近年
来，大郎镇集聚各方资源，大力
发展毛织产业。富康路毛织专
业街“星光大道”的建成，为周边
3000 多家毛织企业及工商户带
旺了商机，临街商铺租金提升
20%，属地巷头社区经营总收入
增长30%。纺织创意产业中心、
环球贸易广场等项目也迎来蓬

勃的发展机遇。
在全国的产业园区、经济开

发区招商引资乏力的情况下，为
何大朗不产一根羊毛却有如此
强大的产业集群聚集能力？

大朗相关负责人表示，大朗
积极推动巷头创新大厦等商贸
城重点项目的建设进度；优化毛
织贸易中心配合和管理，延长毛
织贸易中心的交易时间，引导商
户提升产品档次。

不论是老牌的毛织贸易中
心，还是新兴的纺织创意产业中
心、环球贸易广场，还有以富康
路为代表的12条毛织专业街，它
们联合形成了大朗毛织产业完
整的产业链配套，在推动产业转
型升级和再造、强化产业支撑作
用、带动城镇化发展、促进产城
融合发展方面起到了关键作用。

毛织产业+生态
两手抓
多年来，在毛织产业不断发

展的同时，与之相配套的毛织纱
线产业也在不断集聚、不断提
升，成为大朗毛织产业的新亮
点。目前，大朗镇已注册纱线相
关企业近 2000 家，形成了富康
路、富华北路和神塘路3条纱线
销售专业街，年销售额达 300 亿
元，成为了全国最大的毛织纱线
集散基地，被中国毛纺织行业协
会授予“中国毛织纱线集散基
地”。

2018 年 3 月，中国针织工业
协会花式纱色纱分会成立，秘书
处设在大朗，并与大朗签订战略
合作协议。4 月，大朗首次举办

了东莞（大朗）纺织纱线展览会，
32 家国内优质纺织纱线企业参
展，产品种类达400种。

而第十七届“织交会”无疑
将为大朗带来更多的契机，大朗
将打造纱线专区，进一步整合优
质纱线资源，帮助企业更便捷和
集中掌握行业发展趋势，了解最
新纱线款式，实现展商与买家、
企业与市场的高精准对接。

此外，毛织重镇大朗在实现
经济高速发展的同时，也高度重
视生态文明建设，并以优美的生
态环境满足人民群众对美好生活
的向往为目标，持续打造美丽大
朗。今年该镇相继“亮剑”：打响
蓝天保卫战，让空气更加干净清
爽；开展水污染治理攻坚战，让河
涌重现水明清澈；推动固体废物
污染防治，让城市变得更有品质。

随着京津冀协同发展、北京
疏解非首都功能的外部政策背景
影响，以及《北京新增产业的禁止
和限制目录（2015年版）》将家具
制造业列入“禁止新建和扩建”之
列等相关政策的相继公布，家具
制造业成为了最受政策因素影响
的行业之一，位于北京的上千家
家具企业都面临需要搬迁的问
题。

在2016年初，北京品牌的家
居企业共同的困扰就是“外迁”到
哪里。而在过去的两年里，京派
家居企业虽然仍以北京为重心，
但是工厂大多已经撤离了北京
城。

众多园区
进京邀请企业入驻
在2015年9月的家具行业推

介会上，河北青县作为北京家具
产业转移的承接地，在北京家具
行业协会的支持下，向北京家具
企业发出了邀请函。

青县隶属河北沧州，随着京
津冀一体化进程的推进，交通设
施也在不断完善，最重要的是青
县与北京的距离只有不到200公
里，这也成为部分以北京为主要
市场的企业所看中的最大优势。

“我们这个园区是在原来比较成
熟的园区基础上建设的，8500亩
的土地规模足以容纳数百家企
业，而每亩12.6万元的土地出让
金是个合理的价位，政府方面会
支持到位。”青县沿海产业转移示
范基地牵头人李博表示，青县沿
海产业转移示范基地要实现的不
仅仅是北京家具企业一次简单的
搬家，而是正在努力打造一个能
够解决传统家具产业发展瓶颈核
心问题的泛家居产业园，以形成
生产、生活、物流等方面的协调配
套。

就在青县推介会后的一个星
期，坐落在河北汉沽的环渤海家
具园，也正式签约了十多家北京
家具企业。渤海家具园的牵头人
黄赤淳是可爱多儿童家具的创始
人，2015年8月，北京可爱多家具
公司与金石投创（北京）投资管理
公司及多家家具企业共同投资组
建北京云家投资有限公司，并建
立环渤海家具园。“这儿到北京五
环140公里，距离不算远，因为在
天津境内，我们可以享受到滨海
新区的配套服务，地价却只有滨
海新区的一半。”黄赤淳说道。

身为京派家具品牌联盟的成
员之一，黄赤淳也在为众多的企
业争取最大的优惠政策。为此，
他与汉沽政府在前期谈判时，就
争取到了四个方面的优惠：一是

土地出让金必须便宜，只需8万
元/亩；二是必须有预留土地，首期
2000亩，预留4000亩做后期开发，
拥有充足的发展空间；三是必须
在园区设置专门区域建立生活
区，每2000亩建设用地配置100
亩的住宅与商业用地；四是税收
优惠，实行“三减两免”。截至目
前，已有将近50家北京家具企业
在此投资建厂，占北京家具企业
总数的三分之二。

除了京津冀地区向京派家具
企业抛出橄榄枝以外，江苏邳州
也来到北京做了投资推荐会。随
即，北京木门企业考察团到邳州
投资考察。邳州人民政府介绍，
邳州的地理位置属于中枢之地，
华中、华南市场近在咫尺，环渤海
经济区、淮海经济区、长三角经济
区和中原经济区四大主要经济区
与之紧密相连。据邳州市副市长
陈纬介绍，素有“中国板材家具之
都”之称的邳州，依托丰富的板材
资源，出口量曾占据全国40%，仅
生产人造板企业就高达 3000 余
家。因此，邳州可称为“中国板材
家具之都”。板材资源丰富，因此
获得了京派家具企业的“倾心”。

面对邳州优越的产业发展环
境，意风、非同、华日、TATA木门
等十多个企业入驻邳州家居产业
园。这些企业均在邳州设立新厂，
发力南方市场，谋求全国布局。

全方位协助
京派企业入驻
搬迁到外地对于家具企业来

说并不是一件容易的事情，需要
投入大量的资金，不是一般的企
业所能承担得起的。而搬迁到新
的工业园区，对于环保要求的每
一项指标，都需要实力做支撑。
并且一个新的产业园区各种配套
设施不完备，企业想要招工就特
别难，更别说要把员工长期留
住。针对这些问题，各个园区也
是投入大量的人力、物力尽可能
的协助企业入驻，并解决后顾之
忧。

企业在园区里应该既有独立
性，又有协作性，新建一家中等规
模的家具工厂，VOCS排放、工业
废气排放、粉尘除尘、锅炉除硫、
污水处理等设施齐全，投资总额
达四五千万元，面对一个这样的
数字，很多企业都难以承受。“针
对这一点，我们拟定建设一个集
约设备平台来形成企业集群，由
园区协调统一建设集尘设备、污
水处理设备、水性漆密封喷涂工
区，从而实现环保设备共享与产
业集体升级。”李博表示。

而环渤海家具园为了给“员
工一个家”，从起步的时候就首先
把给企业员工提供好的生活配套

服务放在首位。为了缓解企业资
金压力，集约使用土地资源，园区
采取共享的模式解决员工的吃住
问题。家具园的共享宿舍可以容
纳上千人入住，按照企业员工的
不同情况和需求，设置不同的房
型可供选择，入住的员工只需要
缴纳很少的费用便可以享用。共
享宿舍还配套有共享食堂，价格
也很实惠。家具园还开通了公交
车，为方便员工子女上学，政府还
特意开通了三班校车。黄赤淳表
示，未来家具园将发展家居技工
学校、专业家居物流等更多产业
延伸项目，在家具园打造智能家
居全产业链，发展工业旅游、家居
特色小镇。据了解，家具园还被
北京市经信委授予“京津冀家具
产业示范园”称号，在天津、河北
地区也是唯一一家。

与此相同的还有邳州家具产
业园，邳州政府“店小二”般的服
务也是京派家具企业决定外迁至
此的原因。据悉，当地政府不仅
简化了企业入驻的审批流程，规
划了面积达7.6平方公里的生产
加工区，还投资1.5亿元用于园区
基础设施和配套服务建设。并且
为京派联盟企业建立了“京派家
园”用以解决京派联盟企业工作
人员居住，还解决了员工的医疗
问题和子女的教育问题，为企业
的员工开通绿色通道。

大朗：不产一根羊毛的毛织重镇
梅文

京派家居企业外迁催生家具产业园
宗和
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